
R. Delord – Latin 
 

- Leçon : Les degrés de l adject f (1/2) : le comparatif - ’ i
 
I. Les degrés de l’adjectif 
 

- En latin comme en français, les adjectifs peuvent avoir plusieurs degrés de signification. 
 

Positif : adjectif ordinaire Comparatif : sert à comparer 2 éléments Superlatif : sert à isoler un élément d’un ensemble 
d’égalité aussi savant Relatif Absolu 
de supériorité plus savant   le plus savant   très savant 

 
savant 

d’infériorité moins savant   le moins savant   très peu savant 
 

II. Le comparatif    ((( déclinaison des adjectifs de 1ère classe + savoir retrouver le radical d’un adjectif ))) 
1°- Formation : 
- Le comparatif d’infériorité se forme en ajoutant l’adverbe minus devant l’adjectif.   Ex. : minus doctus, moins savant 
- Le comparatif d’égalité se forme en ajoutant l’adverbe tam devant l’adjectif.   Ex. : tam doctus, aussi savant 
- Le comparatif de supériorité se forme à l’aide d’un suffixe : -ior, -ioris (au masc. / fém.), -ius, ioris (au neutre) 
- !!! Ce suffixe se décline sur la 3ème déclinaison des noms (consul, is, m.) !!! 
   Ex. doctus, a, um, savant  doctior, doctior, doctius, plus savant(e) 
 

Sing. Masc./Fém. Neutre Plur.  Masc./Fém. Neutre 
Nom. / Voc. doctior doctius Nom. / Voc. doctiores doctiora 
Acc. doctiorem doctius Acc. doctiores doctiora 
Gén. doctioris Gén. doctiorum 
Dat. doctiori Dat. doctioribus 
Abl. doctiore Abl. doctioribus 

 

2°- Exceptions : 
- Pour les adj. en –eus, -ius, -uus, on ajoute l’adv. magis devant l’adj.   Ex. : magis conspicuus : plus remarquable 
- Certains adjectifs ont des comparatifs irréguliers. 
 Ex. : bonus  melior, ius ; malus  pejor, pejus ; magnus  major, majus ; parvus  minor, minus ; 
 propinquus  proprior, propius ; multi  plures, -a  
 

3°- Complément du comparatif : plus savant que… 
- Le 2ème terme de la comparaison se met : 
  avec la conjonction quam, au même cas que le premier terme.   Ex. : Paulus est doctior quam Petrus 
 (  à l’ablatif (sans quam).   Ex. : Paulus est doctior Petro. Paul est plus savant que Pierre.) 
 

4°- Traduc ons particulières :ti  
 

   a) Employé seul le comparatif a un sens intensif (particulièrement, assez, rop).   Ex. : Loquacior es. Tu es trop bavard.  t
 

   b) Accompagné d’un génitif, il se traduit par le/la plus des deux.   Ex. : Validior manuum dextra est. La main dro te
est la plus forte des deux (mains). 

i  

 

   c) En latin, pour comparer entre eux deux adjectifs : 
  on utilise magis, tam, minus.   Ex. : Magis/tam/minus fortis quam prudens est. Il est plus/aussi/moins 

courageux que prudent.  
  on les met tous les deux au comparatif.   Ex. : Fortior est quam prudentior. Il est plus courageux que sage. 
 

------------------------------------- 
 

Exercices 
 

Ex. 1 - Rappelez le sens des adjectifs suivants formez leur comparatif et mettez-les au cas indiqué. 
 

1. facilis, e (N. m. pl.) ; 2. gravis, e (Acc. n. sing.) ; 3. jucundus, a, um (D. f sing.) ; 4. laetus, a, um (Acc. n. pl.) ; 5. 
levis, e (G. m. sing) ; 6. molestus, a, um (Abl. f pl.) ; 7. peritus, a, um (N. n. sing) ; 8. utilis, e (N. f pl.). 
b. Mettez les formes obtenues au singulier si elles sont au pluriel, ou, inversement, au pluriel si elles sont au singulier. 
 
 

Ex. 2 - Complétez ces phrases par les adjecti s donnés ou par leur comparatif, puis traduisez. f

f
'il

l

1. (felix/magnus) - Ego………... sum quia... naves habeo. Sed tu, qui... naves habes,... es quam ego sum. 
2. (facilis) - Linguam Latinam discere non... est, sed... est quam cum feris pugnare. 
3. (magnus/parvus) - Trimalcionis dominus... pecuniam habebat. Ei tamen... fortuna fuit quam nunc Trimalcioni. 
4. (omnis/ingens) -ln... templis, Romani... deorum statuas ponere solebant. 
5. (molestus/jucundus) - Servorum vita... est quam discipulorum, dominorum vita... est quam magistrorum. 
6. (jucundus) - ... est in ludo discere,... est ad spectacula ire. 
 
 

Ex. 3 - Mettez les adjecti s donnés entre parenthèses au cas, au genre et au nombre qui conviennent et au 
comparatif, s  y a lieu. 
 

1. Gladiatores sunt (fortis) quam milites, quia cum (ingens) feris pugnare debent. - 2. (Omnis) navibus deletis, 
Trimalcio etiam (amplus) naves emit. - 3. Romae (vetus) templa videre possumus. - 4. ln (magnus) navibus Trimalcio 
(multi) merces ponere potuit. 5. (Magnus) voluptate Romani cursus spectabant quam Plauti fabulas. - 6. Amicis 
carere (malus) est quam pecunia carere. 
 
 

Ex. 4 : Traduisez es phrases suivantes. 
 

1. Cum Fortunata omne aurum suum vendidit, Trimalchio majores naves emere potuit. - 2. ln hospitis nostri 
bibliotheca, pulchriores libros quam in tua invenire potui. - 3. Ducem non peritiorem, sed feliciorem habere optant 
milites. - 4. Nonne nautae difficiliorem artem quam magistri exercent ? - 5. Latinam linguam majore labore quam 
Graecam didici. 


